

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscriptores, á 25 céntos. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho, á 25.—Centeno, á 20,24.—Cebada, 17.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Froilan, ob.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

CRÓNICA GENERAL.

Hemos oido quejarse á un viajero recientemente venido de Valencia del estado fatal en que se encuentra el trayecto de la carretera de dicha capital á esta, en la parte comprendida entre Jérica y Barracas.

Los coches y carros que por allí transitan vuelcan con la mayor frecuencia, llegando unos y otros al punto de su destino con muchísimo retraso y llenos de averías. No podemos menos de llamar la atención de las Autoridades de esta provincia á fin de que se dirijan á las de la inmediata de Castellon á la cual corresponde dicho trozo de carretera, ó al mismo Gobierno, si preciso fuera, para que prontamente se remedie ese inconveniente, pues hace ya mas de dos años que no cesan de producirse quejas por el mal estado que ofrece el referido camino, único que utilizan la inmensa mayoría de los pueblos de esta provincia y los de las de Guadalajara y Zaragoza para comunicarse con las provincias valencianas.

El miércoles se reunieron en las Casas consistoriales los jefes y oficiales de la extinguida milicia nacional para tratar de asuntos importantes.

Se ha confirmado la noticia que dimos dias

pasados de que el Gobierno habia mandado suspender la reunion de los presidentes de las Ligas de contribuyentes de España.

Se han practicado ya los estudios para trazar el canal que, partiendo de un sitio llamado la Pedrera, frente á Amposta, vaya á regar el delta izquierdo del Ebro, mas estenso que el derecho, que hoy se cultiva.

La Sociedad botánica y la de agricultura de Francia han acordado, con motivo de la próxima Exposicion universal de Paris, celebrar un Congreso botánico desde el 16 al 22 de Agosto de 1878.

Las adhesiones deben dirigirse á Mr. Lavallée, presidente de la comision organizadora, 84, rue de Grenelle, Saint Germain.

— Hé aquí el retrato del general otomano Osman-Pachá, defensor de Plewna, publicado por *El Times* en una correspondencia dirigida á dicho periodico desde Constantinopla por Sir Colguhoun:

«Osman-Pachá nació en 1832 en la pequeña villa de Armasia, en el Asia menor, teniendo, por consiguiente, cuarenta y cinco años.

— Educado en la Escuela militar de Constantinopla, no ha estado jamás en Europa, á no ser en la Turquía europea, y habla algo el francés, es de elevada estatura, enjuto de carnes, de salud delicada, activo, inteligente y muy exacto en el cumplimiento de sus deberes de general. Se informa personalmente de todos los detalles relativos á su ejército y á la táctica, indicando por sí mismo el modo de ejecutar las operaciones. Sus maneras están llenas de gracia y urbanidad, atrayéndole el aprecio y cariño de cuantos le tratan con intimidad.»

— Dice un colega de Barcelona que una recien

nacida ha visto la luz rodeada de cinco generaciones que la preceden, esto es, madre, abuelo, bisabuelo y tatarabuelo. Es un raro ejemplo de longevidad.

Si la memoria no nos es infiel, en dos dias se han verificado doce ejecuciones capitales, esto es:

Tres en Amurrio.

Una en Bilbao.

Dos en Pamplona.

Una en Logroño.

Una en Belmonte.

Dos en Algeciras.

Una en Estepona.

Una en Albarracin.

Siendo condenados á la misma pena, durante este período, dos reos en Almansa y uno en Búrgos.

Hé aquí las dimensiones del leon de piedra que se está construyendo en la barrera de la Gileppe (Bélgica.) Este leon colosal estará formado de 203 piedras enormes que pesarán por término medio de 2.000 á 3.000 kilógramos cada una. Su altura será de 12,50 metros, y su longitud de 16 metros próximamente.

Colocado sobre un pedestal de granito de ocho metros de elevación en la cumbre de la barrera, este leon monumental dominará todo el valle de Gileppe.

Las patas del leon medirán un metro 40 de largo, el ojo tendrá 0 metro 40 de diámetro, y las narices 0 metro 80 de abertura. En fin, detrás de cada garra se podrá ocultar perfectamente un hombre.

El pedestal está concluido. En la actualidad los obreros están concluyendo las esculturas bosquejadas sobre los lugares de extracción, reuniendo las piedras numeradas para rizarlas sobre el pedestal y formar el mónstruo de piedra, cuyas dimensiones gigantescas parecerán todavía pequeñas en frente de las montañas que le rodean y que hacen de este rincón del país uno de los sitios más hermosos de la Bélgica.

Hemos recibido el primer libro de una preciosa novela que, con el título de *María Salomé*, acaba de dar á la estampa en Zaragoza el distinguido y elegante escritor público Don Pablo Nougués, tan ventajosamente conocido de todos en las lides del periodismo político.

Este libro, que hemos leído con suma complacencia, revela raras dotes de ingenio en su autor, al cual auguramos desde luego, sin temor de equivocarnos, merecido honor en la literatura contemporánea y merecida recompensa en sus nuevos trabajos.

Discreto en el razonar, brillante en el diálogo, delicado en el sentimiento, correcto y concienzudo en la descripción de lugares y caracteres, el Sr. Nougués, con un sencillísimo argumento, ha hecho una obra de verdadero interés dramático y de indudable trascendencia.

María Salomé constará de 4 libros, cuyos títulos son: *Cap-Breton*, *Via-Crucis*, *Amor y Remordimiento*, *De París á Madrid*.

Damos gracias al autor por la galante aten-

cion que ha tenido con sus antiguos compañeros, enviándonos las primeras páginas de su novela, la cual no dudamos en recomendar á nuestros lectores, en la seguridad de que no verán defraudadas sus esperanzas.

Esta interesantísima novela costará *dos pesetas* en Zaragoza y *dos y media* en los demás puntos de España, hallándose de venta en todas las principales librerías de la Península.

Por jubilación de D. Vicente Ortega, magistrado de la Audiencia de Zaragoza, ha sido trasladado á esta vacante D. Joaquin Martin Carramolino, que lo es de la de Albaceté.

Parece confirmarse la noticia que han publicado varios periódicos, de haber sido presos é incomunicados en Barcelona dos intendentes de ejército, un comisario de guerra y cinco oficiales primeros de administracion militar.

No solamente se observa inmensa afluencia de alumnos á los seminarios que en todas partes se abren, sino que hay diócesis, como la de Huesca, en que autoriza el Obispo á sacerdotes residentes en pueblos de la misma, para que en sus respectivos domicilios puedan enseñar latin y humanidades, con valor académico en el seminario; á los que deseen seguir la carrera de la Iglesia.

Segun «El Diario de Huesca,» reina grande alarma en Quinzano, producida por la aparición de un fantasma que toma las formas más caprichosas y fenomenales, y hace cosas que llenan de estupor á los pueblos de aquella comarca.

¡Válganos Dios! ¿Aún vivimos en tiempos de fantasmas y de follones y malandrines? ¡Ah pueblo, pueblo, cuanta instruccion te falta!

Dice nuestro apreciable colega *El Mataronés*.

«Estamos en plena vendimia y apesar de la sequia experimentada la cosecha es mas abundante y de mejor calidad que la de los dos últimos años. La recolección llamada tardanías no existe; pues por falta de lluvias, nuestros agricultores no han verificado la siembra de habichuelas, patatas, maiz y demás legumbres propias de esta estación; lo que unido á la carencia de trabajo, el exorbitante precio de los artículos de primera necesidad, y el pánico que reina con motivo de la *reforma arancelaria*, hace preveer un invierno muy poco satisfactorio para esta comarca.»

Hemos oido asegurar que en la próxima Exposición de Lugo se presentará un jamon de cerdo que remiten de Rivadeo, cuyo animal pesó despues de abierto en canal *veinticinco arrobas y seis libras*. Tambien oimos hablar de un gato vivo que pesa veintidos libras. Si esto es exacto, tanto el comestible como el animal llamarán seguramente la atención de los que visiten la *Exposición*.

Por el ministerio de Hacienda se ha dispues-

to que los contratos para el encabezamiento de la contribucion industrial que forman los ayuntamientos con la Hacienda se extiendan en papel del sello undécimo.

El lunes se reunió en la subsecretaría del ministerio de Hacienda, la comision encargada de estudiar y proponer un proyecto de amortizacion de la Deuda.

Dios quiera inspirar á dicha comision.

Leemos en *El Globo*:

«Nos escriben de Valencia, que las lluvias han sido torrenciales en aquel punto, hasta el extremo de haber salido de cauce una grande acequia que atraviesa el barrio de pescadores é inundado muchas casas.

El rio Turia arrastra tambien bastante caudal de aguas, lo cual prueba que la lluvia ha sido general en aquella provincia y por la parte de Cuenca.»

—De Teruel—querreis decir, estimado cofrade.

En los dias 21 y 22 del próximo Octubre tendrán lugar en Orán carreras de caballos, á las que parece asistirán muchos españoles.

Buenos estamos para carreras... de caballos.

Hace tres dias que se encuentra en esta capital, gestionando vivamente asuntos de importancia relativos á contribuciones atrasadas, una comision de los pueblos que constituyen el partido de Alcañiz. Compónenla los conocidos y bien reputados contribuyentes D. Antonio Vellilla de Torrevelilla y D. Miguel Martinez y D. Clemente Martinez de Torrecilla. Nos consta que estos señores se hallan satisfechos de la buena acogida que han prestado á sus solicitudes las Autoridades á quienes se dirigen, y que confian han de ser atendidos en todo lo posible. Así lo esperamos tambien nosotros, dados los informes que tenemos y la rectitud que indudablemente guia á los comisionados.

Bueno seria que los pueblos de otros partidos que se encuentran en el mismocaso, siguiendo la conducta de los de Alcañiz, acudiesen á la superioridad en idéntica ó parecida forma. Donde se cree que hay un abuso, es preciso exponerlo por el mayor número posible de las personas á quienes la cuestion interese, para que, si realmente existe, se corrija con más facilidad. Muchos ayes al cielo llegan, y nosotros, cuya especial mision consiste en defender hasta donde nuestras humildes fuerzas alcancen los intereses materiales de esta provincia, unimos nuestros ruegos á los de aquellos pueblos tan dignos de ser atendidos, llamando particularmente la atencion del Sr. Jefe económico sobre este asunto que afecta sin duda alguna á la mayoría de los pueblos de este territorio.

Ayer falleció en esta capital la Sra. D.^a Jacoba Simon y Castellot, madre de nuestro amigo D. Joaquin Igual.

Que Dios haya acogido en su seno el alma de la finada y dé resignacion bastante á nues-

tro amigo y familia para sobrellevar tan sensible como irreparable pérdida.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Calamocha Setiembre de 1877.

Muy señor mio: Interesado como V. por el fomento de los intereses materiales de la provincia, he visto con satisfaccion que en el número 115 del periódico que tan dignamente dirige se insiste de nuevo en que se adopten medidas para evitar que la viruela que viene padeciendo el ganado lanar de esta comarca se estienda y propague á las reses de los pueblos inmediatos. Hace V. muy bien en seguir esa norma de conducta; pues que dicha enfermedad se ha presentado ya en Cella, Villalba de los Morales, Santa Eulalia, El Poyo, Odon, Bello, Fuentes Claras y Monreal del Campo.

Y para demostrar que como subdelegado de Veterinaria de este partido he hecho cuanto me ha sido dable para que las leyes se cumplieran, voy á darle, aunque sea en breves palabras, noticias detenidas de cuanto ha ocurrido, toda vez que este asunto es de vital interés para la ganaderia de esta provincia.

Hay órdenes y circulares que han sido dictadas con los mejores deseos en favor de la ganaderia, pero que á consecuencia de las dificultades que ofrece el hacerlas cumplir y respetar, no pueden producir los efectos deseados, cuales son: asegurar las medidas sanitarias. Depende esto de que la mayor parte de los que tienen este deber tienen intereses encontrados con ellas y obran por solo ese motivo guiados por su conveniencia, llegando hasta á apropiarse facultades que no les competen.

Pocos son los pueblos que tienen hechos los nombramientos de Inspectores de carnes, bajo el pretexto de que no se expenden estas durante la mayor parte del año, sin querer comprender la importante mision de estos funcionarios.

No puede V. imaginarse las dificultades insuperables algunas veces conque se tropieza cuando se trata de recoger los datos que las leyes y circulares indican, por cuánto se hace caso omiso de los profesores, dando mas valor que á estos á una comision de ganaderos.

Ya llevo citados los pueblos donde existe la viruela en este partido, y tan solamente han cumplido lo que previene la regla 3.^a de la circular de 17 de Agosto de 1876: El Poyo, Odon, Bello, y Fuentes Claras, de donde puedo informar sobre el particular, por haber reconocido los ganados y pastos, y en donde tomé las medidas sanitarias mas convenientes á las circunstancias, conforme lo tiene ordenado la Autoridad superior de la provincia.

En los demás pueblos que existe la viruela, los ganaderos han procedido como han tenido por conveniente, ignorando esta subdelegacion lo que pasará entre sanos y enfermos, pues no se le ha comunicado más, sino que existe el contagio, y que sehan adoptado las procedentes disposiciones.

Algo mas podia decir en este asunto, pero

llenando los deseos de V. lo hago en una breve carta como me lo indica, y por tanto no es mas estenso su afectísimo y S. S. Q. S. M. B.

Pablo Alcalde.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Bucharest 2.—Se dice que Rusia no insiste para que Sérvia entre inmediatamente en campaña.

La Grecia y la Sérvia quedarán probablemente neutrales.

Los rusos ocupan Calarastch, para impedir que los turcos de Silistria desembarquen.

El ejército ruso de la Dobrutcha ha sido reforzado y va á tomar otra vez la ofensiva.

Pera (barrio de Constantinopla) 2.—Despachos de Muktar-Bajá anuncian que los rusos atacaron el centro derecho de los turcos.

Los rusos han sido rechazados con perdidas de consideracion.

Roma 2.—No se ha aprobado la beatificacion de Cristóbal Colon.

Paris 2.—Se atribuye grande importancia á la batalla de que da cuenta Muktar-Bajá.

Se asegura que los rusos tuvieron millares de bajas al ser rechazados en su ataque á las posiciones turcas.

Las congregaciones de Roma han dado dictámen desfavorable á la beatificacion de Cristóbal Colon.

Londres 2.—El periódico *Standard* publica un despacho de Bucharest anunciando que un consejo de guerra se ha reunido en Gorni-Studen para discutir la cuestion de invernar en Rumania ó en Bulgaria.

Se ignora lo que se ha decidido.

El periódico el *Times* publica un despacho de San Petersburgo diciendo que es falso que se hagan peticiones para que regrese el Czar á la capital del imperio.

El ofrecimiento de mediacion por parte de las potencias extranjeras se considera como un insulto nacional.

Filadelfia, 1.º—El ministro de la Guerra pedirá al Congreso la autorizacion de elevar la cifra del efectivo del ejército á 40.000 hombres.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMADRE TITULAR.

Doña Manuela Placencia, comadre titular con 25 años de práctica, examinada en la Universidad de Valencia, ofrece sus servicios á las señoras de Teruel que se hallen en el caso de utilizarlos.

Vive en la Fonda de Fortea y está dispuesta para ejercer su profesion á cualquier hora del dia y de la noche.

SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Boch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre. 3

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliass consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

NUEVA FÁBRICA DE TELAS PARA ALPARGATAS de Bartolomé Castellvi.

Clases superiores y precios módicos.

Se halla establecida en Zaragoza, Hospital, núm. 77.

En la imprenta de Baquedano, calle de la Enseñanza, frente á la de Carrasco, se ha recibido un gran surtido de Almanagues americanos de pared para 1878, á varios precios; tambien los hay á peseta, titulados de los CHISTES, de la RISA, de la ALEGRÍA, del Tío CARCOMA, del HURACAN, DIABÓLICO, HISPANO-AMERICANO.

Tambien se venden copiadores de cartas para el comercio con sus frascos de tinta, papel de hilo de diferentes fábricas, id. para cartas, sobres y otros objetos, para secretarías, y libros para las escuelas.